

Liaisons

Les infos du Centre Social et Culturel



*Centre Social et Culturel
de Draguignan*

AVRIL 2010

N°2

EDITO

Le projet social déposé à la CAF du Var en novembre 2009 a permis d'obtenir l'agrément « Centre Social » pour un an. Cet agrément sera prolongé pour une plus longue durée suite à une rencontre avec les administrateurs CAF courant septembre 2010.

Ainsi, nous travaillons actuellement à la mise en place des actions définies dans ce projet social à savoir :

- la participation des habitants
- le développement du partenariat

Nous poursuivons donc notre démarche concernant la participation des habitants en offrant à ces derniers diverses possibilités de s'impliquer dans la vie du Centre Social et Culturel (de l'aide ponctuelle pour une activité à la gestion du Centre Social et Culturel).

Du côté du partenariat, des actions voient le jour ou se développent, pour n'en citer que quelques unes : organisation d'une Journée Solidaire mobilisant de nombreuses associations, poursuite de l'atelier peinture de rue avec le Trait Libre, mise en place de soirée jeux avec la Ludothèque, actions communes avec MODE 83...

Au regard du projet développé, le Centre Social et Culturel de Draguignan s'affirme de plus en plus comme étant un acteur du développement social s'appuyant sur une participation active des habitants.

Le président

Yves LOUISON

SOMMAIRE

Edito

Développement social et
animation globale

Les enfants découvrent la
région PACA

Culture ados

Antenne au Centre Ancien

Journée Solidaire

Centre Social et Culturel
de Draguignan

296 Bld Marcel Pagnol

83 300 DRAGUIGNAN

Tél : 04-94-68-71-15

www.cscdraguignan.fr

Développement social et animation globale

La Fédération des Centres Sociaux Côte d'Azur, consciente des multiples difficultés rencontrées dans la mise en œuvre du travail de développement social dans un contexte de réduction des subventions rendant délicat le financement des actions et des structures, a engagé une rencontre entre les différents acteurs des centres sociaux du Var et leurs partenaires le 27 novembre 2009. Cette initiative importante voulait établir un état des lieux et dresser des perspectives.

Près d'une centaine de personnes, salariés et bénévoles ont participé aux travaux en présence d'une importante participation des partenaires et financeurs.

Quelques éléments principaux concernant les discussions et les échanges fructueux de cette rencontre

Comment les activités menées dans nos centres sociaux produisent du développement social local ?

Les Centres Sociaux se présentent comme étant des foyers d'initiative portés par des habitants, soutenus par des professionnels, capables de mettre en œuvre un projet de développement social pour l'ensemble de la population d'un territoire. Parce qu'ils sont implantés au cœur même de ces territoires, les Centres Sociaux acquièrent, au fil du temps, une connaissance accrue des réalités et des enjeux locaux.

De l'avis de tous les participants, les Centres Sociaux sont des acteurs de proximité à la fois généraliste et pluri-générationnel.

Prendre sa vie en main, échanger, partager, décider..., les habitants sont invités à le faire au Centre Social et Culturel. Son fonctionnement même en dépend. C'est en cela qu'il s'efforce d'être un foyer de démocratie locale, inscrit au cœur de son territoire. Il propose aux individus et aux familles les services et les activités dont ils ont besoin. Ils ne s'y trouvent pas passifs. Les échanges et les activités sont autant de moyens de les aider dans leur fonction parentale, de les aider aussi à mieux maîtriser leurs conditions de vie, tout en resserrant les liens sociaux et en les intégrant dans un projet collectif.

Le projet du Centre Social et Culturel se doit donc d'être à la fois fondé sur cette participation et sur la notion d'animation globale du territoire et donc sur le développement et l'animation d'un réseau de partenaires.

Participation des habitants, de quoi parle-t-on ? Quels espaces de participation des habitants met-on en place dans nos centres sociaux ?

Nous avons vu que dans les centres sociaux, nous avons une volonté d'écouter, de respecter la parole des habitants afin de redonner aux habitants leur place et leur rôle d'acteur.

Ainsi les Centres Sociaux doivent mettre en place différentes modalités de participation :

- une approche participative globale au Centre Social
- une intervention partielle à des actions précises ou activités ponctuelles.

D'une part, la démarche participative globale se caractérise comme l'intervention d'un citoyen dans l'élaboration ou la gestion d'une instance, citoyen inscrivant son action dans une approche générale et transversale, dans une logique de projet. Exemple : Conseil d'Administration, Commissions, mode de gouvernance...

D'autre part, la participation partielle ne s'ancre pas ou peu dans une logique de projet. Elle consiste en l'élaboration, voire l'exécution d'une action ou d'une activité bien déterminée. Exemple : participation à l'encadrement d'une activité, préparation d'une manifestation...

Le Centre Social doit proposer différentes occasions et différentes modalités de participation. Il est également précisé que dans le projet Centre Social la cogestion fait la différence, c'est la raison d'être du Centre Social.

Les salariés doivent donc accompagner cette participation, ce qui demande une définition des rôles de chacun et du tandem salariés/bénévoles.

A propos des "pactes locaux"

Les participants s'engagent à poursuivre les réflexions et les actions en développant et en structurant sur les territoires le soutien et le financement des actions et des structures des centres sociaux. Ils souhaitent généraliser une démarche de contractualisation avec leurs partenaires financeurs sur la base de pactes locaux pluriannuels, fondés sur le soutien à la mise en œuvre des projets sociaux globaux et au fonctionnement des structures.

Les enfants découvrent la région PACA

Le Centre Social et Culturel de Draguignan s'est lancé comme défi de faire découvrir la région aux enfants.



Le mercredi après-midi, beaucoup d'enfants restent enfermés chez eux ou traînent dans leur quartier. Bien souvent, les pa-

rents travaillent et ne peuvent pas accompagner leurs enfants faire des visites. Le Centre Social et Culturel leur donne les moyens de s'évader quelques heures et de découvrir le territoire qui les entoure.

Les enfants, encadrés par des animateurs diplômés et motivés, se sont d'ores et déjà rendus au parc de Salernes et sur le marché de Villecroze. Ils ont également eu l'occasion de visiter le musée Paléontologique de Villecroze, la parfumerie de Grasse, et l'univers du monde apicole de Draguignan.



Le Centre Social et Culturel essaye de faire participer le maximum d'enfant à ces sorties qui mêlent à la fois culture, connaissance et divertissement.

CULTURE ADOS

Les jeunes du Centre Social et Culturel de Draguignan, réalisent de nombreuses activités, en relation avec les objectifs du secteur « Ados ».

Tout au long de l'année, des débats, des sorties, des ateliers sportifs, manuels ou culturels sont organisés.



Parmi ces activités, un groupe s'est constitué afin d'élaborer un journal.

Le journal « Ados news », a été créé pour informer les parents et les adhérents.

Ce journal est travaillé en partenariat avec l'association MODE 83, et les Ados du Centre sous la direction d'un rédacteur en chef, nommé par les adolescents. Ce journal sera publié sur le site du Centre Social et Culturel de Draguignan courant avril (www.cscdraguignan.fr).

Une autre activité rassemble de nombreux jeunes : la danse.

Avec comme finalité d'offrir un spectacle de fin d'année digne de ce nom (Samedi 26 Juin au Cosec), une bénévole et une salariée dispensent aux jeunes filles du Centre des cours de danse sur le thème : **Les**



danses du monde.

Au programme, modern jazz, ragga, dance hall, kuduro, danse Antillaise, tango, danse orientale et hindoue.

Une démonstration sera faite également lors de l'événement « Journée Solidaire » du 5 Juin 2010, à la Maison des Sports et des Jeunes de Draguignan, afin de faire partager au plus grand nombre le travail d'une équipe dynamique et motivée. **Venez nombreux !!!!**



ANTENNE AU CENTRE ANCIEN

Le Centre Social et Culturel a ouvert depuis 2008 une antenne au Centre Ancien. Des activités spécifiques sont organisées : A la découverte de la langue française, couture, ateliers parents-enfants, Point Info Familles...



Le projet « A la découverte de la langue française » permet à des personnes ne parlant pas ou peu le français d'apprendre ou de mieux

maîtriser notre langue. Un groupe constitué de femmes a pu se mettre en place. Au fur et à mesure des séances et des progrès, elles prennent confiance en elles et certaines font des projets pour l'avenir : passer le permis de conduire,

trouver un travail...

Progressivement ce groupe participe à d'autres activités proposées par le Centre Social et Culturel de Draguignan : un atelier couture, une sortie familiale, ou encore un atelier cuisine aux Collettes.

Devant la situation précaire des habitants du Centre Ancien, une permanence d'aide administrative a été mise en place le vendredi matin permettant ainsi l'accès à l'information sur le droit, un accompagnement dans la résolution des problèmes de vie quotidienne et une orientation vers les services adaptés.

Aujourd'hui, l'antenne au Centre Ancien est devenu un lieu de grande convivialité où se rejoignent les habitants afin de trouver une écoute, une aide et de rompre l'isolement.

JOURNEE SOLIDAIRE LE 05 JUIN 2010

Faisant suite au « Défilé de mode solidaire » piloté par API Provence, le Centre Social et Culturel de Draguignan organise en partenariat avec de nombreux partenaires une Journée Solidaire.

Cet événement est l'occasion pour les associations et les structures participantes de promouvoir le travail en réseau qui s'effectue sur la Communauté d'Agglomération Dracénoise.

Cet événement permettra aussi aux adhérents et bénéficiaires des différentes structures un réel accès à la citoyenneté et la possibilité d'exprimer ses envies, ses besoins, ses motivations, ses potentialités par la mise en valeur de leur savoir-faire et de favoriser les échanges interculturels et intergénérationnels.

Cet événement permettra également au public de mieux connaître les différentes structures et services qui leur sont accessibles (associations caritatives, culturelles, sociales...).

Cette journée se déroulera en deux temps : l'après-midi sera consacré aux stands des différentes associations et aux animations (jeux, arts plastiques, écriture...) et la soirée sera dédiée au défilé de mode solidaire agrémenté de danses et de chants.

Ce projet illustre parfaitement la ligne de conduite du Centre Social et Culturel de Draguignan : « Pour un autre quotidien solidaire et citoyen ».

Les partenaires impliqués : Secours Populaire, Secours Catholique, Saint-Vincent-de-Paul, Croix Rouge, Dracénie Solidarités, SPIP, SENDRA-Alizés, Promo-soins, Histoire d'écrire, RTM, GRAPESA, Ludothèque, Trait Libre, Service Jeunesse Ville de Draguignan, ALCS.

Avec le soutien de la Ville de Draguignan, du Conseil Général, du Contrat Urbain de Cohésion Sociale.

